



INSTITUTO INTERAMERICANO PARA LA INVESTIGACIÓN DEL CAMBIO
GLOBAL

PRIMERA REUNIÓN DE LA JUNTA ASESORA DEL CENTRO DE DIPLOMACIA CIENTIFICA

Informe ejecutivo

25 enero 2023

El Consejo Asesor del Centro de Diplomacia Científica (SDC) del IAI celebró su primera reunión presencial en Punta del Este, Uruguay, del 11 al 13 de noviembre de 2022. El Consejo Asesor de la SDC consta actualmente de 11 profesionales de las Américas y del extranjero, incluidos los países parte del IAI, los miembros del Comité Asesor Científico (SAC)/ Comité Asesor de Ciencia y Política (SPAC) del IAI, expertos en diplomacia científica y representantes de la política, la academia y el sector privado. La lista completa de miembros del Consejo Asesor se puede encontrar aquí: <https://www.iai.int/en/post/detail/Science-Diplomacy-Center-Advisory-Board-Meeting>

La Reunión contó con la asistencia de dieciséis (16) profesionales, incluidos los miembros del Consejo Asesor, el Asesor Principal del Centro, la Dirección Ejecutiva del IAI y representantes del Foro de Belmont.

Los principales objetivos de la reunión del Consejo Asesor del Centro de Diplomacia Científica del IAI fueron:

- Co-desarrollar el plan de implementación del Centro mediante la definición de su misión, visión, metas y objetivos, así como asesorar sobre el diseño y desarrollo de los programas y actividades del Centro, incluido el contenido relevante, los materiales de capacitación y el cronograma para desarrollar capacidades de diplomacia científica en el región.
- Explorar opciones y estrategias de financiamiento sostenible para asegurar recursos para la operación a mediano y largo plazo del Centro.
- Explorar formas de fortalecer las asociaciones y colaboraciones con otras organizaciones nacionales e internacionales clave para apoyar al Centro y sus programas.
- Proporcionar orientación, perspicacia e ideas sobre el fortalecimiento de las relaciones diplomáticas en las Américas en el área de cambio global.

Este informe proporciona un resumen de alto nivel de los principales temas de discusión, actividades, recomendaciones y resultados de la reunión en áreas de desarrollo de capacidades, iniciativas estratégicas, temas de diplomacia científica y enfoques sostenibles para la financiación.

El IAI tiene un amplio compromiso con los tomadores de decisiones y formuladores de políticas, una sólida comunidad/red científica, y ha generado una gran cantidad de conocimientos científicos, metodologías y enfoques de capacitación en relación con la investigación transdisciplinaria en cambio global en temas como el cambio climático, océanos, biodiversidad, servicios ecosistémicos y recursos hídricos, entre otros. Sin embargo, sigue existiendo la necesidad de fortalecer la interfaz científico-normativa entre las 19 Partes miembros de las Américas; proporcionar a los formuladores de políticas información científica sólida para

respaldar sus procesos de toma de decisiones para abordar los complejos desafíos que enfrenta la región que no pueden ser resueltos por un solo país debido a los limitados recursos científicos, tecnológicos, financieros, humanos, institucionales y de otro tipo. Existe la necesidad de instrumentos y mecanismos innovadores de diplomacia científica que no necesariamente reflejen ejemplos estándar del Norte Global, sino que se adapten al contexto de la región de América Latina y el Caribe (ALC). Por lo tanto, existe una oportunidad para que el Centro de Diplomacia Científica sea un instrumento que habilite y facilite este proceso, particularmente dirigido a los tomadores de decisiones y políticas.

Al discutir los tres pilares (ciencia para la diplomacia, diplomacia para la ciencia y ciencia en la diplomacia) bajo los cuales operará el Centro, se redactaron la visión, la misión y los objetivos de la Centro:

Visión: El Centro de Diplomacia Científica contribuirá al mantenimiento de una América pacífica y sostenible a través de colaboraciones transdisciplinarias innovadoras para abordar los desafíos compartidos de la región y salvaguardar los medios de vida y el bienestar de las generaciones futuras y del planeta.

Misión: El Centro mejorará la capacidad de las Partes para cumplir con los objetivos del Plan Estratégico del IAI y los Objetivos de Desarrollo Sostenible mediante el desarrollo de un centro de conocimientos de diplomacia científica, programas y actividades, abiertos, justos y equitativos para que las Américas enfrenten los desafíos del cambio global.

Objetivos:

1. Fortalecer la interfaz entre la ciencia y la política
2. Desarrollar y mantener la capacidad para
 - a. Formación regional
 - b. Identificar y fomentar un conjunto de habilidades necesarias para desarrollar una comunidad de diplomacia científica eficaz
3. Desarrollar un centro de conocimiento de diplomacia científica
 - a. Suministro de información sobre Diplomacia Científica
4. Convocar a las comunidades pertinentes
5. Crear conciencia sobre los problemas actuales y emergentes del cambio global.
6. Facilitar la colaboración regional e internacional
7. Fomentar la comunicación estratégica
8. Promover una ciencia abierta, justa y equitativa
9. Facilitar la inclusión de conocimientos tradicionales, de pueblos indígenas y comunidades locales con consentimiento previo e informado

Resumen de comentarios y recomendaciones:

- Uno de los objetivos del Centro es servir como plataforma para que los países compartan sus experiencias en el uso del conocimiento científico y la información para apoyar las políticas. Por lo tanto, el Centro del IAI tiene como objetivo facilitar el intercambio de información y mejores prácticas entre los países.
- El IAI cuenta con un programa establecido de desarrollo de capacidades y diversos socios de las comunidades de políticas e investigación científica, el sector privado y la sociedad civil en las Américas en el área del clima, la salud, la conservación de la biodiversidad y la seguridad hídrica. Estas también son áreas prioritarias para la región, por lo que se recomienda que el Centro fortalezca las sinergias con estos programas existentes.
- Para que las actividades sean específicas, ejecutadas en un corto período de tiempo y alcanzables, la implementación inicial de iniciativas bajo el Centro, debe centrarse en un terreno común entre las Partes. Con base en la Evaluación Regional del IAI, la 'Acción Climática' fue identificada como una prioridad local y regional de las Partes. Las posibles áreas de enfoque secundario bajo 'Acción climática' pueden ser la seguridad alimentaria, los océanos y la reducción y gestión del riesgo de desastres.

- El Centro debe desarrollar un Plan Estratégico de Comunicación para audiencias internas y externas. Esto incluye alinear temas con los resultados de la Evaluación Regional del IAI, así como desarrollar un mecanismo interno sostenible y/o capacidad para crear materiales de comunicación específicos de la región y/o del país (p. ej., resúmenes de políticas, síntesis de una página de información científica, información, etc.) para ser distribuida a las Partes y a los tomadores de decisiones. Los funcionarios encargados de formular políticas y los responsables de la toma de decisiones requieren informes específicos que no estén cargados de jerga científica, pero que sean comprensibles y digeribles, así como relevantes a nivel local y regional. El Centro también debe incluir la participación de puntos focales del IAI para garantizar que el valor del Centro sea comunicado y conocido, a fin de atraer la participación de los gobiernos.
- Será importante que el Centro se asegure de que sus iniciativas y actividades estén enmarcadas en la justicia, la equidad, la diversidad y la inclusión. Asimismo, el Centro debería poder seguir y comunicar este progreso.
- El Centro puede considerar solicitar fondos de los Asociados y Partes del IAI a través de subvenciones, contratos, donaciones y/o un fondo de dotación. Una estructura de fondos de contrapartida, que es una contribución de costos compartidos para las iniciativas, proyectos, capacitaciones o actividades del Centro que beneficiarán a múltiples Partes en toda la región, también puede considerarse como una estrategia de financiación alternativa.

La reunión del Consejo Asesor del Centro también coincidió con el Taller de Liderazgo en Diplomacia Científica del IAI del Programa de Ciencia, Tecnología y Políticas – SteP- que fue la primera reunión presencial de la Generación 1 (2020-2022) y la Generación 2 (2022-2024) de becarios de varias regiones de las Américas. Los becarios del programa STeP tuvieron la oportunidad de presentar sus proyectos grupales de diplomacia científica a los miembros de la Junta para recibir comentarios. También se discutió sobre cómo aprovechar el programa SteP. A continuación se enumeran algunos de los principales comentarios y recomendaciones de esta sesión.

- Existe la oportunidad de fortalecer y ampliar el alcance del Programa de becas de ciencia, tecnología y políticas (STeP) del IAI a través del Centro para fomentar la experiencia que los países requieren, particularmente en el área de la diplomacia científica. Las experiencias de aprendizaje que está generando el Centro deben contextualizarse por y para la región. Esto se alinea bien con el plan de estudios de diplomacia científica que está desarrollando el IAI, donde se están generando ideas, conceptos, experiencias y estudios de casos de diplomacia científica específicos del contexto para el programa STeP y para las actividades de capacitación en el marco del Centro.
- Los proyectos de diplomacia científica de los becarios del programa STeP pueden servir como modelo o recurso sobre cómo la diplomacia científica puede generar resultados tangibles rápidamente. El impacto estratégico de STeP es que las instituciones anfitrionas de la política reconozcan el valor de los investigadores que inician su carrera en el fortalecimiento de las capacidades humanas e institucionales, así como en el fortalecimiento de la interfaz ciencia-política.
- Al establecer sinergias con el programa STeP, es posible que el Centro deba considerar elementos de capacitación, educación y mentoría. Por lo tanto, colaborar con universidades para brindar capacitación y educación puede ser una oportunidad para explorar. El programa de tutorías del Centro podría fortalecer la sinergia con los miembros del SAC/SPAC y los becarios SteP y también aprovechar los conocimientos y experiencias de los becarios, así como garantizar que se haga un esfuerzo concertado en su crecimiento dentro del espacio de políticas, a medida que amplían su conocimiento y experiencia en procesos, documentación y operaciones gubernamentales.

Conclusión

Las discusiones en la primera reunión presencial del consejo asesor del Centro reiteraron la posición única del IAI y su amplio alcance en diversas comunidades de las Américas. El valor para el Centro y sus iniciativas radica en definir sus estrategias de comunicación, establecer alianzas de colaboración y fortalecer las sinergias

entre los programas existentes en el IAI. Las contribuciones y recomendaciones compartidas por los miembros del Consejo Asesor se utilizarán para guiar la redacción del Plan de Implementación del Centro, que detallará sus actividades, cronograma, métricas para el seguimiento y la evaluación, así como la asignación presupuestaria. Manteniendo el proceso de co-creación y co-diseño de las iniciativas del Centro, los miembros de la junta participarán en reuniones virtuales y presenciales para finalizar el Plan de Implementación que será presentado para consideración de las Partes en su 31ª reunión (Panamá, 2023).